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 35a REUNIÃO ORDINÁRIA DO CONCEA 
Data: 15 a 17 de março de 2017  
Horário: 09h00 às 18h00 
Local: Ministério da Ciência, Tecnologia, Inovações e Comunicações – MCTIC 
Endereço: SPO - Setor Policial, Área 5, Quadra 3, Bloco F, 1º andar - Sala de Reunião dos 
Conselhos - Brasília DF 
 

Sumário Executivo 

15/03/2017 – 09h00 

A. Abertura da Reunião. 
 
A Coordenadora do CONCEA, Dra. Monica L. Andersen, antes de abrir a reunião passa a 
palavra ao Sr. Cláudio José Trinchão dos Santos, Subsecretário de Conselhos e Comissões, 
que esclareceu as demandas da última reunião. O Subsecretário informa sobre a 
reestruturação do Ministério, no qual se nomeará nova Coordenadora da Secretaria 
Executiva, que já se encontra presente; o contingenciamento orçamentário e; elucidou sobre a 
liberação dos reembolsos da última reunião. A seguir, a Coordenadora do CONCEA, Dra. 
Monica L. Andersen apresenta a nova Coordenadora da Secretaria Executiva, Dra. Márcia 
dos Santos Gonçalves; realiza a abertura da reunião; e apresenta as ausências justificadas. A 
saber: Dr. Rui machado (Representante Titular do MAPA); Dr. José Paes de Almeida 
Nogueira (Representante Titular do CRUB); Dr. Vicente Ribeiro Rocha Júnior (Representante 
Suplente do CRUB); Dr. Paulo Saldiva (Representante Titular da ABC); Dra. Patrícia Rieken 
Macedo Rocco (Representante Suplente da ABC); Dr. Carlos Rogério Tonussi (Representante 
Suplente da SBPC); Dra. Ceres Berger Faraco (Representante Suplente da Soc. Prot. 
Animais); Dr. Jorge Caetano Júnior (Representante Suplente da Soc. Prot. Animais). 
Rememora que o Ministério da Saúde ainda não indicou os seus Representantes Titular e 
Suplente.            
 

B. Aprovação da Pauta. 
A Coordenadora do CONCEA submete a Pauta Tentativa da Reunião à aprovação do 
Plenário. 
 
Após a divulgação da Pauta Tentativa, a Coordenadora do CONCEA Dra. Monica L. 
Andersen, solicitou que fosse incluída na Pauta discussão sobre o tema “Bem-estar animal” a 
pedido da Conselheira Dra. Rita Garcia (Representante Titular da Soc. Prot. Animais). O que 
foi aprovado por unanimidade pelo Conselho.  
 
A Conselheira Dra. Rita Garcia discorre sobre o debate realizado na 34ª RO em que o 
CONCEA poderá indicar a aplicação de métodos alternativos válidos para pesquisas 
acadêmicas de modo a diminuir o número de experimentos com animais. A Coordenadora, 
Sra. Mônica Andersen após concordância da plenária, delibera que o debate ocorra na 
Câmara Permanente de Métodos Alternativos.  
 
Por solicitação da Conselheira Dra. Kátia de Angelis (Titular CNPq) e aprovação da plenária 
o item D é adiado para o início da continuidade da reunião no dia 16. 
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Por solicitação do Conselheiro Dr. Eduardo Pagani (Suplente Indústrias Farmacêuticas) e 
Conselheira Dra. Renata Mazaro e Costa (Suplente MCTIC) e concordância do Conselho 
após votação, a Coordenadora inclui mais três pareceres de infrações administrativas no item 
G da pauta. 
 
Também por sugestão do Conselheiro Dr. Eduardo Pagani (Suplente Indústrias 
Farmacêuticas), após votação, excluem o item Q da pauta por entender que já foi 
concluído. 
Após votação a pauta da 35ª Reunião Ordinária do CONCEA é aprovada por unanimidade. 
 

C. Aprovação da Ata da 33ª Reunião Ordinária do CONCEA. 
A Coordenadora do CONCEA apresenta e submete a Ata da 33ª Reunião Ordinária à 
aprovação do Plenário. 
 
Sem considerações, a Ata da 33ª Reunião Ordinária é aprovada por unanimidade. 
 

D. Aprovação da síntese das discussões ocorridas em plenário durante a 34ª Reunião 
do CONCEA. 
Texto produzido a partir da degravação da 34ª Reunião. 
 
Após debate e análise, a Dra. Márcia Gonçalves, Coordenadora da Secretaria Executiva 
realiza a leitura das adições de texto na minuta de discussões da 34ª RO. Foi aprovado texto 
lido em Plenário com inclusões de redação propostas pelos conselheiros: Dra. Kátia de 
Angelis, Dra. Rita Garcia e Dra. Mônica Mafra.  
  Após votação o texto é aprovado por unanimidade. 
 
 

E. Calendário das Reuniões Ordinárias do CONCEA no exercício de 2017. 
Apresentação da proposta de Calendário das Reuniões Ordinárias do CONCEA para o ano de 
2017 para deliberação do plenário, que teve aprovação.  
A saber: 
 Maio: 03, 04 e 05. 
 Agosto: 16, 17 e 18. 
 Novembro: 22, 23 e 24. 
 
 

F. Consultoria Jurídica do Ministério da Ciência, Tecnologia, Inovações e 
Comunicações. 
A Consultoria Jurídica do MCTIC apresenta os pareceres dos processos encaminhados pelo 
CONCEA: 

- Processo SEI 01250.007450/2016-10 – Sobre o período de manutenção de arquivos 
relativos a projetos de pesquisa que envolvem animais. Nota 010/2017 SEI (1629728) 

 Informa que não há óbice jurídico de a CEUA digitalizar os documentos e criar arquivos 
digitais, mas a legislação da guarda de documentos não dispensa da obrigação de se manter 
arquivos com os documentos físicos, pois o documento armazenado digitalmente só tem 
validade como documento original se tem criação digital ou assinatura eletrônica.  
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- Processo SEI 01250.012272/2016-49 – Parecer Jurídico 177/2017 (SEI 1679454). Sobre 
quórum deliberativo na CEUA. Necessidade de contabilizar os votos dos membros suplentes 
que possuem direito a voto na reunião. 

 Esclarece que na ausência do titular, o suplente assume as atribuições do titular, então a 
CEUA deverá contar os votos dos suplentes, quando ocorrer aa substituição do titular. 

 

G. Processos de Infração Administrativa. 
Apresentação dos processos administrativos pelos respectivos relatores:  
 
1) Processo nº: 01200.005054/2014-81 (PI-016/14) - FTC - Inst. Mant. do Ensino Superior 
da Bahia - Vitória da Conquista. Situação: Parecer do relator sugere arquivamento a ser 
apresentado ao Plenário (Relator: Dr. Luís Fábio Silveira - A). Aprovado. 
 
2) Processo nº 01200.005507/2015-51 (PI-025/15) - Estação Quarentenária da Ilha de 
Cananeia (EQC). Situação: Parecer do relator sugere arquivamento a ser apresentado ao 
Plenário (Relator: Dr. Francisco Tadeu Rantin - A). Aprovado. 
 
3) Processo nº 01200.006159/2013-77 (PI-004/13) - Centro Universitário Luterano de Ji-
Paraná (CEUA/CEULJI). Situação: Parecer do relator sugere arquivamento a ser apresentado 
ao Plenário (Relator: Dr. Luís Fábio Silveira - M). Aprovado. 
 
4) Processo nº 01200.004521/2014-56 (PI-007/14) - Universidade Federal do Triângulo 
Mineiro (UFTM). Situação: Relatora quer discutir processo junto ao Plenário (Relatora: Dra. 
Luisa Maria Gomes de Macedo Braga - M). Por recomendação da CONJUR, é solicitado 
nova nota técnica identificando os autuados e tipificando as condutas praticadas.  
 
5) Processo nº: 01200.705333/2016-19 (PI-021/15) - IEC/CENP - Parecer do relator 
sugerindo sanção de advertência a ser apresentado ao Plenário (Relator: Dr. Roberto Lopes). 
O Conselho aprova para penalidade grau leve com votos contrários dos Conselheiros e 
Conselheiras Dra. Rita de Cássia Maria Garcia (Titular Sociedade Protetora dos Animais), Dr. 
Marco Antonio Stephano (Titular Indústrias Farmacêuticas), Dr. Stelio Pacca Loureiro Luna 
(Titultar Sociedade Protetora dos Animais), Dra. Vera. Vera Maria Peters (Titular SBCAL).  
 
Após segunda votação deliberam para advertência com votos contrários dos Conselheiros e 
Conselheiras Dra. Rita de Cássia Maria Garcia (Titular Sociedade Protetora dos Animais), Dr. 
Marco Antonio Stephano (Titular Indústrias Farmacêuticas), Dr. Stelio Pacca Loureiro Luna 
(Titultar Sociedade Protetora dos Animais), e abstenção da Conselheira Dra. Vera. Vera Maria 
Peters (Titular SBCAL). 
 
Por sugestão da Conselheira Dra. Kátia de Angelis (Titular CNPq) aprovam por 
unanimidade a criação de um grupo de trabalho formado pelos Conselheiros e 
Conselheiras: Dra. Kátia de Angelis (Titular CNPq), Dr. Stelio Pacca Loureiro Luna (Titular 
Sociedade Protetora dos Animais), Dra. Lucile Maria Floeter Winter (Titular SBPC), Dr. 
Rovilson Gilioli (Suplente FeSBE) para elaborar uma orientação técnica sobre as 
“competências da CEUA”.  
 

callto:01200.005054
callto:01200.005507
callto:01200.705333
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6) Processo nº: 01200.104420/1639 (PI-028/16) - SABESP - Parecer do relator sugerindo 
arquivamento a ser apresentado ao Plenário (Relator: Dr. Paulo Saldiva). Com a ausência do 
Relator e  
a pedido da Coordenadora do CONCEA, Dra. Mônica Andersen, o Sr. Antônio da Secretaria 
Executiva apresenta o parecer, devido à ausência do relator. Após votação o parecer é 
aprovado por unanimidade.  
 
7) Proceso adicionado a pauta nº: 01200001867/2014-01 –UNICAMP-SP. A Relatora, 
após esclarecimentos da CONJUR, refaz o parecer para posteriormente apresentar ao 
Conselho. (Relatora: Dra. Renata Mazaro e Costa (Suplente MCTIC).  
 
Após reapresentar o parecer e novo debate o Conselho Aprova por unanimidade Infração 
leve e penalidade advertência.  
 
8) Proceso adicionado a pauta nº: 01200005508/2015 (PI-024) - Dra. Rita de Cássia 
Maria Garcia (Titular Sociedade Protetora dos Animais). A Relatora solicitou retirada de pauta 
por ainda estarem em diligência. Retirado de pauta. 
 
9) Proceso adicionado a pauta nº: 01200707978/2016-88 (PI-33) - Dra. Rita de Cássia 
Maria Garcia (Titular Sociedade Protetora dos Animais). A Relatora solicitou retirada de pauta 
por ainda estarem em diligência. Retirado de pauta. 
 
10) Proceso adicionado a pauta nº: (PI-20) – Associação Alberto Santos Dummont de 
Apoio a Pesquisa Natal/Macaúba –RN. – Relator: Conselheiro Dr. Eduardo Pagani (Suplente 
Indústrias Farmacêuticas). Relator solicita arquivamento. Após a votação o parecer é 
Aprovado por unanimidade. Em  segunda votação, aprovam adicionar na deliberação da 
Plenária que: Considerando que consta nos autos descumprimento de procedimentos 
operacionais padrão da AASDAP, cabe a CEUA avaliar a necessidade de abertura de 
processo infração administrativa contra o pesquisador. 
 
 

H. Informes da Coordenação da Secretaria Executiva do CONCEA. 

1) Fechamento do Edital 01/2017, dia 12/03 - Processo SEI 01250.005506/2016 

 Realizado informe. 

2) Uso de cadáveres - Foi encaminhado Ofício 06/2017, de 17/02/17, ao Coordenador da 
CEU/UFVJM informando o parecer do plenário (32ª RO) sobre o tema. (Processo SEI 
01250.009235/2017-34). 

 Realizado informe e deliberado o encaminhamento do ofício que trata o tema para 
todos os Conselheiros. 

3) Números de Credenciamento, extensão CIAEP e de instalações animais.  

 Realizado informe e os dados apresentados disponibilizado para todos os 
Conselheiros.  

callto:01200.104420
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I. Portaria Interministerial de Fiscalização. 
Informado o encaminhamento dos documentos da Portaria Interministerial de Fiscalização 
para a apreciação de todos os Conselheiros; do parecer do Conselheiro e Coordenador do 
Grupo de Trabalho (Dr. André Carissimi – Suplente da SBCAL), para manifestação da 
Consultoria Jurídica do MCTI. 
 
 
16/03/2017 – 09h00 
 
 

J. Novo Sistema CIUCA – informes da Diretoria de Tecnologia da Informação 
(DTI/MCTIC).  
A Diretoria de Tecnologia da Informação relatou a situação atual das atividades relacionadas 
à implementação do Sistema CIUCA.  
 A Coordenadora Dra. Mônica Andersen delibera a realização de um projeto piloto de 
implantação do novo sistema CIUCA com a participação de instituições convidadas.  
  
  

K. Consulta por e-mail sobre a disponibilização do Sistema CIUCA. 
   
Validação do resultado da consulta, realizada por e-mail, ao Conselheiros sobre a 
disponibilização do sitema CIUCA. Aprovado por unanimidade.  
 A Coordenadora formou uma comissão constituída pelos Conselheiros Dr. Kátia de Angelis, 
Dr. Stelio Pacca Loureiro Luna, Dr. Carlos Rogério Tonussi e Dra. Vera Peters, no intuito de 
se realizar o planejamento de implementação do novo sistema.  
 

L. Petição de acesso ao Sistema CIUCA.  
 Elaboração de resposta à petição feita ao Exmo. Sr. Ministro de Estado de Ciência, 
Tecnologia, Inovações e Comunicações pela Dra. Norma Vollmer Labarthe, solicitando 
acesso ao Sistema CIUCA. Texto aprovado por unanimidade.   
  
 

M. Relatório de Atividades das Comissões de Ética no Uso de Animais (CEUAs). 
 
A Coordenadora, Conselheira Dra. Mônica Andersen, encaminha para análise dos 
relatórios pelos Conselheiros. 
 
 
 
 

N. Diretriz da Prática de Eutanásia. 
 
 Os conselheiro Dr. Stelio Pacca Loureiro Luna apresenta as alterações no texto, que é 
ajustado, em consenso. Texto aprovado. 
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O. Câmara Temporária para a elaboração de Orientação Técnica CONCEA sobre as 
Resoluções Normativas nº 19, 21 e 22. 
 
Os membros do Câmara Temporária informam que decidiram por realizar notas técnicas 
separadas para cada Resolução e após debates e ajustes consensuais aprovam por 
unanimidade a Nota Técnica relacionada a Resolução nº 22. 
Na continuidade da reunião do dia 17, são encaminhadas sugestões de redação com relação 
ao texto de esclarecimento sobre a RN nº 19. Ttexto aprovado. 
 
Foi constituído um Grupo de Trabalho sobre o regularização dos bancos de tecidos e 
materiais biológicos cujos componentes são Dra. Luisa Macedo Braga, Dr. Marco Antonio 
Stephano, Dr. Luís Fábio SIlveira, Dr. Roberto Lopes de Souza e Dra. Kátia De Angelis. 
 

P. Câmara Temporária Capacitação às CEUAs. 
     A Câmara Temporária faz apresentação sobre o assunto. 
(CT: Dra. Kátia de Angelis e Dra. Renata Mazaro e Costa.) 
   
Após discussão, por sugestão da Coordenadora, as Conselheiras comporão o Grupo de 
Trabalho do Simpósio, delibera que o tema passe a ser debatido no ITEM R da pauta. 
 

Q. Câmara Temporária para elaboração de Orientação Técnica CONCEA sobre 
métodos alternativos ao uso de animais para pesquisa em ambiente universitário. 
 
A Câmara Temporária faz apresentação da proposta de Orientação Técnica CONCEA 
baseada na Resolução Normativa nº 17, de 03 de julho de 2016, no âmbito do tema "Métodos 
alternativos ao uso de animais para pesquisa em ambiente universitário". 
(CT: Dra. Lucile Maria Floeter Winter, Dr. Eduardo Pagani, Dr. Marco Antonio Stephano, Dra. 
Rita de Cássia Maria Garcia e Dr. Stelio Pacca Loureiro Luna.) Dr. Eduardo Pagani deverá 
apresentar proposta para deliberação. 
 

R. Câmara Temporária para Simpósio 2017. 
A realização de simpósio no segundo semestre de 2017 foi aprovada. Foi montado um Grupo 
de Trabalho para propor o formato e o simpósio, formado pelos Conselheiros Kátia de 
Angelis, Rita de Cássia Maria Garcia, Luisa Macedo Gomes Braga, Renata Mazaro e Costa, 
Roberto Lopes de Souza, André Silva Caríssimi, Lucile Maria Floeter Winter e Marco Antonio 
Stephano. 
 
 

S. Câmaras Permanentes. 
A Coordenadora do CONCEA apresentou a composição das Câmaras Permanentes e a 
necessidade de distribuição dos membros.  
 
I - CÂMARA PERMANENTE DE MÉTODOS ALTERNATIVOS. 
 
O Conselheiro Dr. Marco Antonio Stephano (Titular Indústrias Farmacêuticas), apresenta a 
contínua atividades de avaliar todas as recomendações de métodos alternativos propostos 
para o CONCEA, informa que não houve demanda de novos métodos alternativos. Informa 
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ainda que não há proposições de novas legislações internacionais com relação ao tema. Com 
relação a demanda do link para os 24 métodos alternativos no site do CONCEA depende da 
estabilidade da página de internet. O documento glossário com perguntas e respostas já está 
no site do CONCEA, mas também é uma demanda contínua e avaliam a cada RO. A proposta 
de elaboração de Orientação Técnica sobre a RN nº17,esclarecem que a Resolução é alto 
explicativa e não há necessidade de Orientação Técnica, solicitando a retirada da pauta da 
Câmara. Após votação é aprovado por unanimidade a exclusão da demanda da Câmara. 
Carta Consulta nº 33 - Consulta sobre a RN nº 31- Relator: Conselheiro Dr. Marco Antonio 
Stephano, que fora mencionada na 34ª Reunião Ordinária e não houve deferimento, devido 
ao impedimento da reunião anterior, e após votação na 35ª Reunião Ordinária, aprovado por 
unanimidade. Carta Consulta nº 36/2016 – Dúvida sobre o Médico Veterinário – Relatora: 
Conselheira Dra. Lucile Maria Floeter Winter (Titular SBPC). Também apresentado na 34ª 
Reunião Ordinária e após votação na 35ª Reunião Ordinária, aprovado por unanimidade. 
Carta Consulta nº 39 – Exigência de testes realizados em animais. Relator: Eduardo Pagani 
(Suplente Indústrias Farmacêuticas). Também apresentado na 34ª Reunião Ordinária e após 
votação na 35ª Reunião Ordinária, aprovado por unanimidade. Ofício resposta da Rede 
Brasileira de Educação Humanitária. Relatora: Dra. Lucile Maria Floeter Winter (Titular 
SBPC). O Conselheiro Dr. Marco Antonio Stephano (Titular Indústrias Farmacêuticas), realiza 
a leitura do ofício. A Conselheira Dra. Rita de Cássia Maria Garcia sugere que o debate se 
realize em um ponto próprio de pauta já na próxima reunião, discorrendo que também 
realizaram esse debate na Câmara de Ensino. A Coordenadora fortalece a que seja ponto de 
pauta na próxima reunião e elaborarem uma carta padrão para respostas como as do ofício. 
Após debates e consensos os Conselheiros retiram o termo validação do texto e aprovam 
com voto contrário da Conselheira Dra. Rita de Cássia Maria Garcia (Titular Sociedade 
Protetora dos Animais). A próxima carta resposta também é aprovada e aprovam com voto 
contrário da Conselheira Dra. Rita de Cássia Maria Garcia (Titular Sociedade Protetora dos 
Animais), com a ressalva de revisão do inglês, sem alteração de conteúdo. 
 
II – CÂMARA PERMANENTE DE ASSESSORIA PARLAMENTAR E COMUNICAÇÃO 
SOCIAL. 
 
O Conselheiro Dr. Luís Fábio Silveira (Suplente MMA) relata o parecer nº25/2016 do relator: 
Dr. Francisco Tadeu Rantin (Titular FeSBE) – que recomenda que se pratique as 
recomendações do CONCEA com relação a eutanásia e por sugestão do Dr. Rovilson e Dr. 
Stelio Pacca Loureiro Luna para acrescentar na resposta que quando o uso fim seja para 
alimentação se atenha a legislação vigente dos órgãos que regem as normas de abate. Os 
Conselheiros não entram em consenso e concordam da necessidade de ter uma instrução por 
parte da Secretaria Executiva. E a Coordenadora, considerando que houve pedido de vista da 
Conselheira Dra. Vera Peters retirado, proposta de bom senso e a oferta do Conselheiro Dr. 
Stelio Pacca Loureiro Luna em consultar a legislação do MAPA e a redação ser aprimorada e 
votada na continuação da reunião no dia seguinte. E no dia seguinte, na continuidade da 
reunião o Conselheiro informa que não há legislação no MAPA que possa acrescentar e 
encaminha para a manutenção do parecer do Conselheiro Dr. Francisco Rantin com o 
acréscimo sugerido anteriormente. Após votação o texto é aprovado com abstenção da 
Conselheira Dra. Renata Costa (Suplente MCTIC). Dando continuidade o Conselheiro Dr. Luís 
Fábio Silveira informa que há 12 projetos no Parlamento em acompanhamento pela 
assessoria sendo que três tem prioridade máxima que são PLC 39215, que criminaliza 
condutas praticadas contra cães e gatos e dá outras providencias, cuja recomendação do 
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governo no momento é pela rejeição. O PL 2015/2007 que institui o código federal do bem-
estar animal e o PL 631215 que institui o estatuto dos animais e altera a redação do artigo 32 
da Lei 9.605, sem nenhum andamento significativo, com exceção do parecer do Senador 
Randolfe que oportunamente a Coordenadora apresentará ao Conselho. Discorre que ainda 
não conseguiram um contato qualificado com a Assessoria de Imprensa do Ministério para 
Elaboração de conteúdos referentes ao Conselho; Elaboração de Conteúdos de interface 
entre CONCEA e Sociedade; Elaboração de Newslatter do Conselho. 
 
III – CÂMARA PERMANENTE DE PRODUÇÃO 
 
A Conselheira Dra. Luisa Braga (Suplente CNPq, Coordenadora da Câmara) registra os 
pareceres debatidos na 34ª Reunião Ordinária para deliberação do Conselho.  
a) Parecer 026/2016: Biotério de Aves de LondriBio – Relatora Dra. Vera Maria Peters -  
Aprovado com abstenções do Conselheiro Dr. Stelio Pacca Loureiro Luna (Titultar Sociedade 
Protetora dos Animais), e Conselheira Dra. Renata Costa (Suplente MCTIC) por estarem 
ausentes na reunião anterior.  
b) Parecer 34/2016: UFRB – Relator: Dr. Rovilson Gilioli (Suplente FeSBE) - Aprovado 
com abstenções do Conselheiro Dr. Stelio Pacca Loureiro Luna (Titultar Sociedade Protetora 
dos Animais), e Conselheira Dra. Renata Costa (Suplente MCTIC) por estarem ausentes na 
reunião anterior.  
c) Revisão da nomenclatura planilha das CEUAs – foi debatido na 33ª RO e deveria ser 
referendada na 34ª RO. Aprovado com abstenções do Conselheiro Dr. Stelio Pacca Loureiro 
Luna (Titultar Sociedade Protetora dos Animais), e Conselheira Dra. Renata Costa (Suplente 
MCTIC) por estarem ausentes na reunião anterior.  
d) Já nas questões da 35ª RO respondem a Carta Consulta 001/17 da Sra. Janaína 
Kimpara – Relatora Dra. Luisa Braga – parecer alterado pela Câmara e pelo Conselho e 
aprovado por unanimidade.  
e) Parecer 003-A/2017/Relator-CONCEA - relatora Dra. Vera Peters – Texto alterado pelo 
Plenário e aprovado por unanimidade.  
f) Parecer 001-A/2017/Relator-CONCEA – Relatora Dra. Vera Peters – Câmara rejeitou o 
parecer da relatora e submeteu o questionamento ao Conselho, que produziu um parecer 
aprovado por unanimidade. 
 
IV - CÂMARA PERMANENTE DE ENSINO 
 
A Conselheira Rita de Cássia Maria Garcia (Titular Sociedade Protetora dos Animais), 
discorre sobre o debate que realizaram sobre a utilização de métodos alternativos em 
substituição ao uso de animais no ensino e encaminharam realizar contato com o MEC para 
incluírem o tema e pesquisarem sobe métodos alternativos no ensino de alguma maneira 
dentro da proposta do PROEXT. Discorre que irão realizar levantamento junto às CEUAs 
sobre a quantidade de animais utilizados em estudo, quais cursos utilizam animais e quantos 
animais utilizaram em 2016. Que a ideia é elaborar um formulário, que será avaliado on line 
por Secretaria Executiva, conselheiros e Câmara, para na próxima reunião trazer os 
resultados. A Conselheira Dra. Renata Costa (Suplente MCTIC) solicita que o site do 
CONCEA seja atualizado para o novo formato e contenha uma aba com os debates e 
deliberações, artigos das Câmaras Permanentes. Com relação a Carta Consulta nº 40, que foi 
debatido na 34ª RO, aprovam, com abstenção do Conselheiro Dr. Marco Aurélio Delmondes 
Bomfim (Suplente MAPA), Conselheiro Dr. Stelio Pacca Loureiro Luna (Titular Sociedade 
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Protetora dos Animais), Conselheira Dra. Renata Costa (Suplente MCTIC). Solicitam convidar 
a Comissão de Saúde e Biotecnologia para debate na próxima Câmara da 36ª RO e após 
debate e votação deliberam para convite pontual na Câmara de Ensino para troca de ideias.  
 
V – CÂMARA PERMANENTE DE PESQUISA. 
 
Relacionado às demandas oriundas da 34ª Reunião Ordinária, dos pareceres das Cartas-
Consulta n° 31/2016, do Sr. Bruno Eduardo Ferreira Paiva; n°35/2016, da CEUA UFTM; n° 
37/2016, do ICB-USP; e n° 38/2016, da Sra. Paula Verzola Olívio de 2016 e das dúvidas 
encaminhadas pela IFAC e pela UFRB, todos foram apresentados e aprovados por 
unanimidade em Câmara e Plenário. Referente às novas demandas que foram 
encaminhadas, das dúvidas da CEUA UTFPR (Proc. n° 01250.002613/2017-59), CEUA 
Uniara (Proc. n° 01250.0027852/2017-82), Embrapa Meio Ambiente (Proc. n° 
02250.002786/2017-77), CEUA UFPR (Proc. n° 01250.002825/2017-36) e do Sr. Chrystian 
Iezid Maia e Almeida (Proc. n° 01250.002869/2017-66) e o encaminhamento da CEUA-Fimes 
(Proc. n° 01250.005722/2017-28) tiveram parecer de câmara e de plenário aprovados por 
unanimidade, após as discussões. 
 
 

T. Resolução Normativa no. 33. 
 
A Conselheira Dra. Kátia de Angelis (Titular CNPq) realiza leitura dos itens em debate da RN, 
alteram a redação de plano anestésico política planejamento anestésico e monitorização por 
instrução da monitorização. Realizam debates e correções em consenso do Conselho e após 
votação aprovam as novas redações que seguirão para CONJUR.  
 
17/03/2017 – 09h00 
 

U. Apresentação da ANVISA sobre assuntos regulatórios relacionados aos métodos 
alternativos ao uso de animais.  
Cancelado a pedido da Anvisa.   
 

V. Guia Brasileiro de Produção, Manutenção ou Utilização de Animais para Atividades 
de Ensino ou Pesquisa Científica. 
 

O Coordenador-Geral do Guia, Dr. Marco Antonio Stephano faz relatos sobre os fascículos 
em andamento: 

a) Fascículo 1_Introdução Geral: Publicado (RN25 06/10/2015) 

b) Fascículo 2_Roedores e Lagomorfos mantidos em instalações de instituições de ensino 
ou pesquisa científica: Publicados RNs nº 15 e 33. 

c) Fascículo 3_Caninos e felinos domésticos mantidos em instalações de instituições de 
ensino ou pesquisa científica: após as sugestões do GT, por demanda da plenária da 32ª 
R.O., haverá uma nova consolidação por parte do coordenador do Capítulo. 

d) Fascículo 4_Primatas não humanos mantidos em instalações de instituições de ensino 
ou pesquisa científica: Publicado (RN28 16/11/15) 
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e) Fascículo 5A_Peixes mantidos em instalações de instituições de ensino ou pesquisa 
científica – I: Apto para publicação após passagem por software de detecção de plágio. A Sra. 
Márcia Borges solicitará formalmente e havendo resultado informa o Conselho. E o 
Conselheiro Marco Stephano sugere que o texto seja submetido ao sistema de plágio antes 
da consulta pública.  

f) Fascículo 5B_Peixes mantidos em instalações de instituições de ensino ou pesquisa 
científica – II: o Conselheiro Dr. Marco Stephano informa a solicitação do Conselheiro Dr. 
Francisco Rantin por uma reunião presencial em Jaguariúna com os autores com sete 
participantes. A Dra. Márcia Gonçalves informa que irá consultar o Ministérios com relação as 
passagens e sugere a reunião por videoconferência.  

g) Fascículo 6_ Anfíbios e serpentes mantidos em instalações de instituições de ensino ou 
pesquisa científica: Publicado (RN29 17/11/15) 

h) Fascículo 7A_Pequenos ruminantes mantidos em instalações de instituições de ensino 
ou pesquisa científica: Coordenador do capítulo informou que está 70% pronto com apenas 3 
pessoas trabalhando. O Conselheiro Dr. Marco Bonfim informa que devem reestruturar as 
equipes e gostaria que outros conselheiros assumissem o capítulo de suínos e o Sr. Marco 
Antonio Stephano assume o capítulo de Suinos.  

i) Fascículo 7B_Grandes ruminantes mantidos em instalações de instituições de ensino 
ou pesquisa científica: Coordenador do capítulo informou que está 70% pronto com apenas 3 
pessoas trabalhando. 

j) Fascículo 8_Equídeos mantidos em instalações de instituições de ensino ou pesquisa 
científica: O Conselheiro Dr. Marco Stephano informa que já está quase pronto, e o 
Conselheiro Dr. Stelio Pacca se disponibiliza para fazer uma leitura antes da submissão à 
Consulta Pública, pois já trabalhou com equídeos e é esclarecido que sugere alterações e o 
coordenador decide se é acata ou não. A Conselheira Dra. Lucile Winter sugere que os textos 
sejam fortemente divulgados para sugestões e alterações antes da consulta pública. 

k) Fascículo 9_Suínos mantidos em instalações de instituições de ensino ou pesquisa 
científica: Dr. Marco Stephano assumiu a coordenação desse capítulo, após o Dr. Marco 
Bomfim abrir mão da coordenação 

l) Fascículo 10_Aves mantidas em instalações de instituições de ensino ou pesquisa 
científica: Dr. Rui solicita que entrem em contato com a Dra. Janice para que a mesma sugira 
mais autores. Dr. Marco Stephano discorre que entrará em contato, conforme solicitado. 

m) Fascículo 11_Estudos conduzidos com animais silvestres mantidos fora de instalações 
de instituições de ensino ou pesquisa científica, para aprovação do plenário: Discorre que o 
guia foi debatido na 32ª RO, foi montado um GT que não entregou as contribuições no prazo, 
o Conselheiro Dr. Marco Stephano, informa que declinou das modificações feitas. O 
Conselheiro Dr. Luís Fábio registra um pedido de desculpa devido a comentários realizados e 
repassados aos autores. O Conselheiro Dr. Marco Stephano informa sobre o recebimento de 
uma carta de repúdio, em formato jurídico já que foi elaborada por um Biólogo e Advogado e 
temendo uma judicialização com impedimento de publicação do capítulo, sugere 
encaminhamento da carta aos autores para que respondam, com o prazo de 30 dias e 
consolidação do texto. Aprovado por unanimidade. 

n) Fascículo 12_Estudos conduzidos com animais domésticos mantidos fora de 
instalações de instituições de ensino ou pesquisa científica Publicado RN nº 22. 
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o) Fascículo 13_Répteis (exceto serpentes) mantidos em instalações de instituições de 
ensino ou pesquisa científica; Dr. Luis Fábio solicitou que seja feito um convite para o Sr. 
Giuseppe Puorto. 

p) Fascículo 14_Animais silvestres de vida livre: coordenadores informaram na 35ª RO 
que entrarão em contato com os “centros especializados” 

 

W. Projeto de Lei da Câmara nº 70, de 2014. Relator atual Senador Randolfe Rodrigues. 
Atualização da tramitação atual do Projeto de Lei no Senado Federal. Processo SEI  
 
Foi elaborado um documento, destinado à Assessoria Parlamentar do MCTIC informado o 
posicionamento do CONCEA sobre o PLC 70/2014. Texto aprovado por unanimidade. 
 

X. Acordos de Cooperação Técnica CONCEA/MCTIC com o Conselho Federal de 
Medicina Veterinária e o Instituto Nacional de Metrologia.  
 
A Coordenadora da Secretaria Executiva, Dra. Márcia Gonçalves apresenta os acordos de 
Cooperação Técnica com o INMETRO e com o Conselho Federal de Medicina e informa que 
irá disponibiliza-los na íntegra para os Conselheiros. 
 
 

Y. Definição de metas e estratégias do CONCEA 
 
Foi relatado os trabalhos da Câmara Temporária constituída pelos Conselheiros do CONCEA, 
Dr. Paulo Hilário Nascimento Saldiva, Dr. Marco Antonio Stephano, Dr. Luís Fábio Silveira, Dr. 
Francisco Tadeu Rantin, Dr. Jorge Caetano Junior, e Dra. Renata Mazaro e Costa, acerca de 
Simpósio (direito dos animais, valores, princípios, terapia celular, terapia gênica, célula tronco, 
ética e paper research). 
 
 
 

Z. Temas para discussão 
 
A proposta da Coordenadora do CONCEA sobre o tema “Estresse e dor em animais 
conscientes” seja debatido na 35ª Reunião Ordinária do CONCEA. Houve a manutenção nas 
discussões por e-mail e a criação de um Grupo de Trabalho constituído pelos Conselheiros 
Dr. Eduardo Pagani, Dr. Roberto Lopes de Souza, Dra. Rita de Cássia Maria Garcia e Dr. Luís 
Fábio Silveira para discutir a normatização do treinamento com pretensão de apresentação de 
texto até a 37ª Reunião Ordinária. 
 

AA. Informes da Coordenadora do CONCEA e do Colegiado 

1) O Conselheiro Dr. Rui Machado confirmou realização de palestra em Boa Vista no dia 
20/02/2017. (SEI 01250.012217/2017-30) 

Realizado informe. 
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2) Participação do Conselheiro Dr. Marco Antonio Stephano no evento promovido pela 
Sociedade Brasileira de Profissionais em Pesquisa Clínica realizado em São Paulo, dia 
14/03/2017. (SEI 01250.006965/2017-83) 

Realizado informe. 

3) 1º Simpósio de Engenharia de Tecidos, organizado pela L´Oréal Brasil em conjunto 
com o INMETRO, programado para o segundo semestre de 2017.  

A Coordenadora informa que esse Simpósio foi antecipado para 15 de maio e que confirmou 
sua presença.  

4) XII Congresso Brasileiro de Bioética e IV Congresso Brasileiro de Bioética Clínica – 
Organizados pela Sociedade Brasileira de Bioética (SBB), o Conselho Federal de Medicina 
(CFM) e a Regional de Pernambuco da SBB. Datas: 26 a 29 de setembro de 2017 – Recife-
PE. (Processo SEI 01250.006857/2017-19) 

Realizado informe. 

5) Relato sobre a reunião da Rede Nacional de Biotérios. 

Relatado. 
 


